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您是因为什么开始从事性学研

究呢! 亲人有没有激烈的反对!

李银河# 也没有什么特殊原因，

我纯粹就是学术方面的兴趣。我妈妈

那个时候稍微有点嘲笑了我一下，说

你现在成了一个性博士了。她是老共

产党员，1938年去延安的知识青年。

她在人民日报，关心的都是国家的大

事儿。我记得当初我在美国做博士论

文，选的是婚姻家庭。大家都认为这

个题目怎么这么不重要啊，你为什么

不做做社会分层什么的。我确实感到

了压力。但是比如说一个动物学家，

研究大象就比研究昆虫更重要吗？我

最近有一本书《性学入门》，就是说在

各个层面，个人的层面，社会的层面，

甚至在哲学的层面，性学也有很多的

论证研究，它其实也是一个挺重大的

问题。

几十年坚持做性学研究"初衷有

没有变化!

李银河#实际上我的研究领域是

三个，一个是婚姻家庭，一个是性别，

一个是性，在这三个领域里我都有好

几本专著，但是前两个领域没有人关

注，大家都比较关注性的领域，后来

我在想其实最主要的原因在于，中国

现在处于一个性观念大变迁的时代，

人们整个性的习俗、性的行为、性的

文化，都处于一个激烈变迁的时代。

比如我在 80年代末做的调查，

北京市随机抽样是只有 15%的人有

过婚前性行为，而且这其中有好多人

是已经准备要结婚的，就是还没领那

张结婚证而已，那时候婚前守贞是一

个普遍的实践。可是去年我看到清华

大学的一个调查，婚前性行为已经飙

升到71%了，你说这个变化能引发多

大的社会焦虑啊？那71%实际上是按

年龄划分的，你要把那个老的去掉，

像80后、90后这些年轻一代，几乎就

是80%、90%，但是几千年我们都是

守贞的，特别特别看重这个。美国人

的择偶标准，比如说有十七八个指标

选项：相貌、身材、性格、家庭背景、收

入等等，一般来说每个人都把对方是

不是童贞放在第17或者第 18。可是

中国一直是非常看重的，所以当观念

变迁以后，你想它能引发多大的社会

焦虑呀，一焦虑以后就要争论，还有泼

粪大妈，所以就很热闹，大家都很关

注，每提出一个观点，大家就开始吵

架、打架。

在我们这边"对于男女性的双重

标准特别厉害# 有人评论说如果萧红

是男性"可能对于她个人生活的评价

就不会那么差了#

李银河#2004年有一个全国的性

调查，60到 64岁年龄组的女性有

28%终身没有体验过性快感。这个数

据本身就可以用三个字来概括，就是

性压抑。国外也有调查，有一些人因

为生理或者不喜欢性的原因，一般都

不会超过 10%，咱们就能弄一个

28%，真是挺惊人的。这个调查不是

说她们现在没有，而是说她们终身都

没有，年轻的时候也没经历过。可实际

上性学表明，无论男女，人一直到 80

岁都可以有快感。

您怎么看待反对的意见甚至 谩

骂!

李银河# 我觉得网络上的谩骂也

是一种宣泄吧。他们会觉得跟自己不

一样就是道德不好。在联合国的反歧

视公约里，就有反对性别的歧视、种族

的歧视、民族的歧视。这种有歧视观念

的人是非常狭隘的，他们的心是比较

狭窄的，像那些三 K党，他们不因为

这个黑人做了什么坏事儿，就要把他

烧死，仅仅因为皮肤是黑的，这个就是

一种比较野蛮的、文明程度比较差的

表现。

您 作 为 学 者 " 有 没 有 想 普 及
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的常识!

李银河#对，我觉得对于这个东西

好多人真是常识都没有，比如说

LGBT这个词儿好多人都是头一次听

到，我也是几年前听一个美国使馆文

化处的官员讲到 LGBT：L是 Les-

bians女同性恋，G是 Gays男同性

恋，B是 Bisexuals双性恋，T就是叫

Transgender跨性别。他当时说了一

句话我记得特别清楚，他说现在在美

国你要是不知道 LGBT，你政治家就

别当了，因为在美国这是一个高度政

治化的议题，你看奥巴马在连任的时

候，他就涉及这个议题。

这个东西我简单科普一下，同性

恋和跨性别的区别在哪呢？就是同性

恋者是性倾向异常，性别认同不异常，

比如一个同性恋女人是女人没错，一

个同性恋男人也认为自己就是男人，

但是他们喜欢的是同性，这是性倾向

异常，因为大多数人都是喜欢异性的，

他们喜欢同性。跨性别的这群人是性

别认同异常，性倾向不异常，明明她有

一个女儿身，她认为她是男儿心，或者

是男儿身女儿心，生理性别和心理性

别不一致，这是性别认同异常，但是他

们的性倾向不异常，他们都是异性恋

者，他们不是同性恋。

回忆起 30年前和王小波选

择了不要孩子的选择，李银河坦

言道：“我一直没太喜欢孩子，所

以跟王小波决定不生孩子。当时

这个决定确实比较前卫。我那个

博士后题目里，还专门做了中国

自愿不孕者的调查。”

谈及王小波是怎么开始从事

同性恋研究的，李银河回忆道：

“同性恋研究其实主要是我的项

目，但是有一些个别的同性恋男

青年，他们不愿意跟女的谈，然后

这个时候小波就上了，反正谈了

几个个案。后来张元导演找到我，

他提议做一部同性恋题材的电

影，因为他知道我是搞同性恋研

究的，就来找我问一问同性恋的

背景、大致状况什么的，后来就说

起来这个剧本还没人写，我说王

小波就是现成的，他搞过同性恋

的研究，又喜欢文学。结果可把王

小波害惨了，小波他自己是一个

异性恋，然而让他写一个同性恋

的剧本，用他自己的话说是把脸

都给写绿了，挺费劲的。”

影片拍完后，得了阿根廷国

际电影节最佳编剧奖。张元说那

是中国电影第一次在国际电影节

上获最佳编剧奖，可惜王小波没

有见到，他那时已经去世了。

李银河说：“小波写的性给人

非常干净的感觉，可能因为他自

己心理是干净的，所以他写出来

的性就那么干净。我记得小波在

大陆出第一版《黄金时代》，那个

时候是 1995年，当时有个座谈

会，出版社请了一批文学评论家，

当时白烨说了一句话，就是王小

波写的性一出来，把以前所有写

的性全比下去了。” 吕美静

美国国防部最新发布的美军

2014年度性侵状况调查报告显示，

去年一年美军发生1.9万起性侵犯案

件。同时，性侵举报者人数达到5983

人，比前年增加8％。最近的一起案件

是，一位 24岁的海军二级士官涉嫌

过去一年多来利用隐藏摄像头偷拍

核潜艇上 3名女兵淋浴及更衣等细

节，还把视频发送给其他人。

为肃清军中性侵犯行为，美军决

定，在基础训练教官中，女性必须占

到四分之一。多名参议员致力于推动

一项立法，寻求将针对军队中性犯罪

者的司法处置权从军队领导层移交

至独立检察机构。

美国国防部长查克·哈格尔总结

道，尽管经过 3年的严打后取得了一

些进展，但要根除这一问题“还有一

段长路要走”。 杜鹃

寡情的人不保暖
特别欣赏$枕边心事%专栏"通

俗中表达出深刻的道理"比如
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日那期$爱情跑不赢生活%& 我想进

一步追问'多情是否必至寡情! 寡情

就是薄情!

如果寡情是指情感的量比较

少，那么薄情就是情感的质比较薄，

不过就像羽绒服，量少了自然薄。而

同样量的羽绒，充一件自然很暖和，

充几十件，那就变成了衬衣。是炽

热、温暖还是不冷不热，情感的走向

由双方互相塑造。

我和妻子准备要小孩了"于是"

有意识地增加亲热次数" 可是有的

时候工作确实很累啊" 晚上多少有

点力不从心"担心会让妻子不满足"

并且无法很好地怀上小孩& 这到底

该怎么办才好!

累得无力播种，又如何指望你

有力气收割呢？对于女人而言，爱爱

的质量比数量重要得多，而且生育

年龄的妇女最易受孕的时间仅为排

卵前后 1～2天，亲热频率过高反而

导致精液量减少和精子密度降低，

使精子活动率和生存率显著下降。

终于下定决心减肥了" 可吃了

一段时间的减肥药" 肉倒是没减下

去" 跟老婆亲热时总感觉不太起兴

啊" 难道抑制食欲也会连带着抑制

性欲吗!

确实许多减肥药既抑制食欲，

也抑制性欲，比如盐酸氟苯丙胺之

类的减肥药就有抑制性欲的作用。

还是好好去锻炼吧，不但减肥，还锻

炼体力，房事能更强啊。

跟妻子一起看欧美剧情片"你

懂的& 看到里面男女一起泡澡后"男

人将女人抱上床" 就和妻子也试了

试"谁知泡完澡"抱上床后我们俩都

有点性致不足"是怎么回事呢!

洗完热水澡后，血液大部分都

集中在躯体表面，这时男女私处都

无法获得足够的血液供应，因此就

造成你勃起不坚，女方对性刺激不

那么敏感，所以洗澡后最好先休息

半小时再亲热。

口爱不会怀孕" 也不会染上什

么性病"是否比较安全!

事实上，在性病传染比例相当

高的今天，口爱与性交一样充满着

未知。只要接触了性病者的体液，都

可能让可怕的性病在口腔中孳生。

我被公司派往深圳的公司"所

以夫妻分居很久了& 半年前的一次

重逢刚好赶上她来例假" 我们还是

爱爱了"结果弄得床单上都是血"从

那以后我的小弟弟就不听使唤了"

为什么会这样啊!

你这是明显的心理性勃起功能

障碍，很可能跟那次“浴血奋战”的

经历有关。担心会给妻子带来不良

后果，重重的顾虑让你在爱爱时不

能集中精力，导致恶性循环。努力抹

去旧时记忆，给自己正面的心理暗

示吧。

要想有把握获得性高潮，那你就要

充分了解自己的身体和性反应规律，否

则你就不了解自己的性喜好和需求是

什么，那样的话，你就无法经常获得性

高潮。所以要学会控制你的身体并熟悉

你的性反应，然后教会你的伴侣什么类

型的触摸刺激是最令你难以忘怀的。要

记住他不仅仅是他自己身体的专家，也

应该是你的身体的专家。当你的伴侣在

刺激你的身体时“脱靶”了，你就很难达

到性高潮。所以你一定要向对方传递你

的什么部位需要触摸刺激。

通过触摸性敏感区来戏弄自己或

让伴侣戏弄你，然后停下来，一遍一遍

地重复做下去，就可以非常有效地达

到性唤起和性高潮。

私下进行性高潮的排演常常能够

帮助那些不能摆脱自我控制的妇女获

得性高潮。要想达到性高潮，包括有意

呻吟或做做怪象，都能让你变得松弛，

减少对获得高潮的焦虑。 李连兴
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著名社

会学家李银

河研究性学

32年。不久

前因为公开

了与变性情

侣异性相吸

的经历，她

再一次成为

人们关注的

焦点。现在，

让我们听一

听她对性学

的见解。

王小波
写的性非常干净

美军性侵案：
一年1.9万起

成为自己身体的专家

由中国性学会等发起的“性福中国蓝皮书”的调查报

告显示，由于过度劳累和压力过大，在数以千计的受访者

中，只有略超过半数的人能实现充分勃起。文中将充分勃

起形容为“黄瓜”，相反的状况则为“豆腐”。

美国普林斯顿大学东亚研究领域的教授张跃宏认

为，这份调查由于方法学上的原因，显著性非常有限，但

从另一个层面上来看，这表明大家对该主题的研究一直

很感兴趣。他指出，这种“流行”的主要意义是，随着中国

男人变得更愿意寻医问药，性无能问题的可见度提高了。

这反映出在当今中国，有更多的阳痿男性被鼓励打破

沉默，向医生寻求治疗。从这个层面上讲，“阳痿的

流行”实际上可能具有积极意义。 沈世明
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